

EL DIARIO DE LUGO

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lugo, calle de Armañá, núm. 2.—Anun-
cios, comunicados y remitidos, á precios
convencionales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS,
EXCEPTO EL
SIGUIENTE Á LOS FESTIVOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.
Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 12 rs. trimes-
tre, adelantados, por libranza ó sellos en
carta certificada.

SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 20 5'45 t.—Recibido el 21 á las 3'58 t.

Ha sido aprobado el reglamento de la ex-
posicion vinícola.

Las elecciones de diputados provinciales y
ayuntamientos tendrán lugar en Febrero pró-
ximo.

En Abril terminará la legislatura actual.

Idem 21 5'25 t.—Recibido el 22 á las 12'45 n.

La *Gaceta* publica un proyecto sobre or-
ganizacion del reemplazo del ejército.

El Imparcial dice que Ayala deja el Mi-
nisterio.

LO QUE ES ESPAÑA.

Hace mucho tiempo profesamos un principio, abri-
gamos una creencia que no por ser desgarradora deja
de tener completa exactitud.

Hace mucho tiempo nos inquieta el íntimo con-
vencimiento de que los males por que ha pasado
nuestro país, los que pudiera pasar acaso todavía, son
absolutamente independientes de la política y tienen
su asiento en la region moral.

Un eminente orador sagrado que asentó su cáte-
dra bajo las bóvedas de Nuestra Señora de Paris,
solía repetir con frecuencia á su auditorio: «el mundo
está perdido porque no se piensa.» ¡Qué gran verdad!

Uno de nuestros más eminentes hombres de Es-
tado duramente motejado por sus contemporáneos
pero á quien despues de muerto reconocieron todo el
mérito que positivamente tenía, dijo tambien ocu-
pando una vez la tribuna parlamentaria: «España ha
perdido su asiento moral.» ¡Qué pensamiento tan ver-
dadero!

El rubor nos priva de hacer una tercera cita atri-
buida á un militar ilustre que gobernó por mucho
tiempo la nacion.

Pero ¿será verdad, nos preguntamos nosotros, que
el mundo en general puede perderse por ligereza é
ignorancia, y España por ambas cosas y por malicia
además?

Bien merece este asunto que le dediquemos algu-
nas reflexiones: reflexionemos pues.

El mundo moral tiene sus leyes de equilibrio como
las tiene el mundo fisico: si el equilibrio desaparece
está demás decir lo que sobreviene.

Bravo Murillo ha dicho en dias en que el país no
habia pasado todavía por las pruebas á que le suje-
taron posteriormente los partidos: «España ha perdido
su asiento moral,» esto es, añadiremos nosotros, la
sociedad está profundamente conmovida hasta en sus
más escondidos cimientos.

¿Cómo puede llegar un pueblo á semejante crisis?

No hay partido, no hay clase, nadie, que colec-
tiva é individualmente haya dejado de contribuir á
crear la situacion indefinida en que se encuentra el
espíritu de la mayoría de los hombres de nuestra
época.

Nadie, de cualquiera gerarquía, estado ó condi-
cion que sea, que deje de tener su parte de responsa-
bilidad, que deba considerarse inmaculado para po-
der tirar sin temor la primera piedra á la mujer adúl-
tera de que nos habla el Evangelio.

No tememos decirlo: nadie. No llegan á signifi-
carse tales quebrantos sin una larga série de hechos
preparatorios que no pueden ser obra de ningun par-
tido solo, por muy potente y muy numeroso que fue-
se: tal obra de demolicion sería siempre superior, aún
queriendo de intento demolerlo todo, á los esfuerzos
de una parcialidad.

Lo que hay de cierto es que al mismo tiempo que
el cólera asiático se apoderaba de nuestro suelo y au-
mentaba de un modo extraordinario el contingente
de la muerte, una enfermedad todavía más grave se
apoderaba del mundo moral, é inficionando la atmós-
fera como el primero, envenenaba los corazones.

No de otro modo se comprenden tantas aberracio-
nes como hemos presenciado; no de otro modo se es-
plica que hayan desaparecido de nosotros los instintos
de caridad, de benevolencia, de justicia reciproca,
todo lo que nos unía por lazos comunes y estrechos
que podríamos llamar santos, dando paso á la envidia
y al egoismo, pasiones que dominan hoy en el co-
mercio de las relaciones sociales y aún añadiremos
que en las políticas tales como las entienden deter-
minadas parcialidades.

¿Qué hombre, sobre todo si tiene alguna ingeren-
cia en los negocios públicos, se libra de la saña de
sus enemigos? ¿Qué reputacion no sufre menoscabo?

Si hubieran dominado siempre los mismos senti-
mientos que hoy dominan, y esa saña que nos divide
y divorcia, muchos caracteres históricos no hubieran
podido pasar á la posteridad rodeados de la aureola
de gloria que sus contemporáneos se complacieron
en otorgarles, y les otorgaron sin discutirlos.

El arranque del gran Capitan respondiendo á las
indignas desconfianzas del tesorero de Fernando V.,
con las famosas cuentas que eternamente se recuer-
dan como un magnífico alarde de honrada altivez,
hubiera sido considerado en nuestros dias como dis-
culpa inadmisibile de actos de venalidad, y ni las vic-
torias del Garellano ni la conquista de Nápoles hu-
bieran sido parte para librarle del diente ponzoñoso
de sus detractores.

Isabel la Católica repasando la ropa de sus fami-
liares, sería hoy presentada como tipo de mezquin-
dad y avaricia, y la consulta de los más árdulos ne-
gocios de Estado con Fr. Hernando de Talavera, te-
nida por falta de viril entereza, por abdicacion en in-
fluencias bastardas si nó se buscaban explicaciones
todavía menos legítimas.

La gloria de Hernán Cortés en Otumba no sería

suya en boca de sus detractores sino debida cuando más á un acaso de la fortuna.

Los hombres por privilegiados que parezcan han tenido siempre sus flaquezas y al decir Napoleon I, que «no hay hombre grande para su ayuda de cámara,» queria significar así que las cualidades de las principales figuras históricas como las de todos los mortales, hay que pesarlas en una fiel balanza y si ésta se inclina al lado de lo bueno proclamarlos como superiores cubriendo el velo de la caridad los defectos que pudieran sorprenderseles, teniendo siempre presente que en el orden de la naturaleza lo absolutamente bueno y lo absolutamente malo son del mismo modo singulares.

La maledicencia lo invade todo: á los hombres se les juzga segun el interés del momento ó la pasión de partido: esta es la clave.

Grandes ejemplos pudiéramos aducir, proclamando á la vez grandes verdades: nos falta el espacio, pues que necesitaríamos un tomo para delinear siquiera el estado de los espíritus en nuestro país, pervertidos unos, prevenidos otros, indiferentes muchos, sin que la luz de la verdad alcance á iluminar las tinieblas en que respecto del derecho, de los deberes y hasta del genuino sentido religioso viven los más.

No dibujamos á capricho un cuadro lleno de tristezas y de tintas oscuras: la realidad es todavía más siniestra que la sombra.

Que los hombres de buena fé reflexionen y deducirán que para variar esta situación es preciso que se dé tregua al impulso de la soberbia y que el corazón, la inteligencia y la voluntad se pongan de acuerdo.

El Sr. Castelar acaba de regalarnos en el Congreso una nueva y magnífica edición de sus trinos y gorgoritos parlamentarios. *Con todo el aparato que su argumento requiere*, como dicen los anuncios de funciones dramáticas, terció el tribuno posibilista en la discusión de las leyes orgánicas provincial y municipal: á pesar de ser estas tan positivas y tan poco á propósito para poetizar, el Sr. Castelar habló de Virgilio, de Plauto, de Cervantes, de Guizot, de las aguas del Potomac y hasta de Genserico y Alarico, amen de otras cosas tan pertinentes para el caso. También habló de las Termópilas, del sitio de Jerusalem etc., etc., y en fin, si nuestros lectores creyesen que esto por falta de oportunidad no podría ser, al discurso les remitimos. El Sr. Castelar habló de todo menos del régimen á que deben sujetarse las Corporaciones populares administrativas y por de contado no nos enseñó quién ha de aprobar las cuentas municipales de Triacastela, cómo se han de componer los caminos en Rivas del Sil y formar el padron de vecinos en el Saviñao, puesto que ni Alarico, Sócrates y demás personajes que citó tampoco se ocuparon de eso. Al oír esos cantos canoros no nos parece extraño que *El Diario Español* haya dicho un día cuando el Sr. Castelar era poder, aludiendo á su falta de dotes de gobierno, de práctica y de conocimiento de la vida real de los pueblos, todo lo cual llevaba al país á un abismo, «¡qué extraña catástrofe! ¡Un país perdido por un pájaro!» ¡Ah! añadimos nosotros, ¿cuál vá á ser la suerte del Sr. Castelar si es cierto que en el otro mundo haya de darse cuenta de las palabras ociosas?

El apreciable *Diario del Ferrol*, en uno de sus últimos números, lamentándose del estado de la carretera de Brañuelas á Lugo hace, entre otras, las siguientes preguntas:

«¿Y para eso paga Galicia enormes contribuciones? ¿Y Galicia sostiene pesadas cargas para que así se la abandone? ¿Y aún habrá quien diga que debemos callar y no llorar tanto los males de nuestro desventurado país? Si no calláramos tanto, si tuviésemos ener-

gía otra sería hoy la suerte de las provincias gallegas.

¿Qué hacen nuestros senadores y diputados? ¿se reúnen ó no se reúnen para estudiar y remediar las necesidades de sus pueblos? ¿Saben si están paralizadas las obras de la línea férrea? ¿Saben el estado en que ésta se encuentra? ¿Saben ... todo lo que deben saber?»

Tenemos la satisfacción de poder decir al colega que, segun cartas que hemos visto, es perfectamente exacta la noticia de que nuestros diputados celebrarán una ó más reuniones con objeto de ocuparse de las mejoras que necesita Galicia.

Demasiado comprenderán nuestros representantes cuáles son las necesidades del país y creemos, por tanto, que no será preciso advertírselas.

La Concordia, en su número del 17, al hacer la revista de la prensa, cita un artículo publicado por *El Anunciador* y que ántes lo había sido en *El Imparcial* por su autor el Sr. Galdo.

De él copia el siguiente párrafo que traslada á sus colegas *El Porvenir* de Santiago y *EL DIARIO DE LUGO*:

«Ahora bien, en un país en que todos los jóvenes sin distincion de clases ni riquezas, sirven á la patria con las armas en la mano sin buscar pretexto alguno para eludir este servicio y en que las señoritas, sea cualquiera su rango y posición social, se encuentran dispuestas á saber enseñar á los demás como maestras que son ¿podrá temerse ni siquiera sospecharse, se dé cada treinta años (como hemos dado en España) el espectáculo de una guerra civil, que consuma y aniquila el país, haciéndole retroceder á los siglos de barbarie que para siempre debieron pasar? Seguramente que eso no sucederá en Prusia.»

¿Querrá decirnos el estimado colega por qué razón nos dá traslado de ese párrafo?

Dice *El Telégrama* de la Coruña:

«Puede estar tranquilo nuestro apreciable colega *EL DIARIO DE LUGO*; ni nuestro municipio ha pensado en llevar á efecto la construcción de una plaza de toros, de piedra; ni en consignar 8.000 duros para reparar la actual, lo que en manera alguna podía ser puesto que dicha plaza es propiedad de una empresa particular, ó sea de los accionistas que han contribuido á su construcción.»

Agradecemos al colega la rectificación que nos dedica, celebrando en el alma que la noticia á que alude, copiada por nosotros de los periódicos de la corte, haya resultado inexacta, pues sería muy sensible que una cantidad de alguna importancia se destinase á un objeto superfluo, por lo menos, cuando estamos careciendo de otros necesarios.

Por otra parte, no creemos que *El Telégrama* otorgase su aprobación á la medida si llegase á ser un hecho.

En uno de nuestros números anteriores, al dar una noticia en que se aseguraba que la paz de Oriente era un hecho hicimos algunas observaciones que los sucesos han venido á confirmar.

Decíamos que no era fácil que Rusia desistiese de sus ambiciosos proyectos y, en efecto, ha movilizad ya, segun leemos en un colega, más de 800.000 hombres.

Inglaterra hace también considerables aprestos

militares, y todo esto indica que si el conflicto no está encima, al menos camina á paso largo.

La separacion del duque de la Torre del partido constitucional, debe ser sin duda golpe terrible para este, á juzgar por el interés que demuestran todos sus prohombres por hacer visitas al ex-jefe militar de su cohorte.

Sin embargo, parece que el Sr. Serrano ha hecho firme propósito de alejarse por completo de la política y aun, según apunta un colega, ha significado que, á pesar de agradecer infinito las visitas de sus amigos, se privaría de ellas con gusto si es que intentasen imprimirles carácter político. Por lo visto el rompimiento es formal, como lo será también el propósito del señor duque de retirarse á la vida privada.... hasta que llegue la ocasión.

El coche de Castilla que debió haber llegado ántes de ayer con el correo á esta capital, á hora de itinerario y que no enlazó con el tren de la Coruña, no pudo verificarlo por haber salido de Brañuelas con tres horas y media de retraso que traía ya el tren de Madrid.

Ha visto ya la luz pública el prospecto del nuevo periódico *La Fé*, que redactarán los Sres. La Hoz y Vildósola.

Aspira según el prospecto dice, á defender los sentimientos é intereses de los católicos y de las provincias vasco-navarras.

Dice, además, que viene á combatir todas las escuelas filosóficas, todos los sistemas políticos, todas las teorías del gobierno y todos los hechos de los gobiernos que no se informen en todos los dogmas de la Iglesia.

Aquí, casi, casi cabría preguntar ¿y quién informa del periódico?

Deseamos buena suerte á los redactores de *La Fé* y que ésta dure muchos años, ya que no por otra cosa, siquiera por ser lo único que les queda.

Dice un colega:

«El general carlista Tristany ha sido nombrado presidente del comité central carlista de París.»

Este señor hace pocos días que ha sido admitido como socio del círculo popular alfonsino de Madrid.

¿En qué quedamos?

Hemos tenido el gusto de recibir dos libros: *La República de las letras*, de D. Manuel Ossorio Bernard, *Recuerdos*, colección de poesías de D. Alfredo Vicienti Rey.

De ambos nos ocuparemos en breve como se merecen: por ahora, agradecemos á ambos señores el obsequio.

Mañana empezará el pago de una mensualidad á las clases pasivas en esta capital, y el 28 en los partidos de la provincia.

No se confirma la noticia de haberse estrechado íntimamente las relaciones entre Inglaterra y Austria. La afirmación del telégrafo respecto del particular es muy terminante y significativa.

Austria no quiere mostrarse resueltamente hostil á Rusia y tiene motivos bien justificados para mostrarse esquivo con la Gran Bretaña. Más que su alianza, le importa mantenerse en buena armonía con los dos grandes imperios del Norte, árbitros hoy de la paz de Europa, y por consiguiente de los destinos de la monarquía austro-húngara.

Tenemos la satisfacción de anunciar á nuestros lectores que ha sido premiado uno de los cuadros que en la Exposición de Leon, presentara el distinguido pintor, nuestro particular amigo, D. Leopoldo Villamil.

Dámosle la más cordial enhorabuena.

Nuestro querido amigo y paisano D. Laureano Pozzi, ha sido nombrado cónsul general, en Madrid, de la República de Santo Domingo.

Leemos en *El Porvenir* de Santiago:

«Hemos sabido que una simpática señorita de esta población asiste á la clase de francés que se da en este Instituto, en cuya asignatura se halla matriculada.»

Vea nuestro apreciable colega cómo no estaba en lo cierto al desmentir la afirmación de un periódico madrileño que dijo se había matriculado una señorita en el Instituto de Santiago.

NOTICIAS GENERALES.

El día 9 de Diciembre se subastará en Madrid ante la corporación que se designe, y en los tres Departamentos marítimos, la venta de los efectos inútiles existentes en el Arsenal del Ferrol, en 19 537'31 pesetas.

Los periódicos de Puerto-Rico, recibidos por la vía inglesa nos dan cuenta de un acontecimiento, que ha conmovido profundamente la población de la capital.

Habían sido puestos en capilla el día 18, para ser ejecutados el 19, tres soldados de artillería, uno de los cuales era ex-capitan carlista. Su delito era el de desertion: habiendo sido condenados por el consejo de guerra á cadena perpétua, el Sr. Portilla, capitán general de aquella Isla, partidario inflexible de la Ordenanza, no hubo de conformarse con la sentencia, y remitió la causa al Consejo Supremo de la Guera, donde se falló la pena de muerte.

La noticia de la proximidad de la ejecución cundió por la capital, que tantos años hace no ha visto levantarse el patíbulo, y todas las clases sociales formaron una improvisada y espontánea manifestación para ir á implorar perdón á la digna primera autoridad de Puerto-Rico. Las damas y señoritas más distinguidas de la ciudad tomaron la iniciativa, uniéndose á ellas bien pronto el Ayuntamiento en masa, el clero y cabildo catedral, presidido por el ilustrísimo señor obispo, el cuerpo consular, la prensa y gran número de personas de todas condiciones.

Los sentimientos humanitarios del general Portilla y la consideración de la alta política en atender al voto unánime de una población entera, se impusieron, como era natural, á las medidas del rigor, y el ilustre general que representa al Gobierno en aquella apartada provincia española, hizo uso de la gracia de indulto que le conceden las leyes de Indias.

Profundamente reconocidos y afectados los peticionarios, se dirigieron en masa á la catedral, y allí, en medio de lágrimas fervientes, dieron gracias al cielo porque había librado á aquellos infelices de la muerte y á Puerto-Rico de un horroroso espectáculo.

Este día y este hecho honra los sentimientos humanitarios y cristianos del pueblo borinqueño y el acertado gobierno del general Portilla.

En Villafranca del Bierzo ha causado el huracán muchos estragos, habiendo sufrido bastante la Colegiata, los tejados de las casas, la línea telegráfica y el arbolado.

Los ancianos del país se remontan al año 13 para encontrar una tempestad parecida.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que los capitanes de infantería que cuentan antigüedad en sus empleos de los años 1864 y 1865 sean propuestos para el ascenso á comandantes.

El doctor Benavente, director de la Inclusa de Madrid, ha ensayado con gran éxito en dicho establecimiento la *harina lacteada Nestlé*, único alimento auxiliar de la lactancia para reemplazar en ciertos casos la leche materna, que hasta ahora ha dado resultados felices y positivos.

El Sr. Benavente, en vista de ellos, ha regalado á la Inclusa cierta cantidad de esa harina con leche, invención suiza muy acreditada en el extranjero.

S. M. la Reina madre doña Isabel ha ofrecido ayudar á todos los gastos que ocasione la traslación que ha de verificarse de los restos del rey D. Pedro I de Castilla, desde el Museo Arqueológico de Madrid, donde hoy se encuentran, á la capilla Real de la Basílica sevillana, y contribuir al sepulcro que se ha de erigir á aquel gran Rey, de quien Sevilla guarda tantas tradiciones y recuerdos.

Procedentes de la partida de Pancho Jimenez, y con armas, municiones y caballos, se han presentado en Cabaiguan los vecinos de Sancti-Spiritus D. Bartolomé y D. Casimiro Boncis y Banera.

Una emboscada de la fuera de Cabaiguan, establecida sobre la línea telegráfica, dió muerte al insurrecto Manuel Valdivia, cuyo individuo, con la pequeña partida que mandaba hace algun tiempo en aquella zona, se ocupaba en cortar el telégrafo, cometiendo robos y espionaje.

La prensa de Madrid publica el siguiente despacho:

«Nueva-York 16.—Once pasajeros que se suponen refugiados cubanos se apoderaron del vapor *Motexuma* en alta mar de las Antillas, mataron al capitán y á los pilotos, desembarcaron los demás pasajeros en la costa de Cuba y se alejaron con el buque. El *Motexuma* es un vapor mercante español que hacia viajes entre los puertos de las Antillas.»

Ha fallecido en Palma de Mallorca D. Gabriel Oliver, decano del notariado español, que obtuvo su título el año 13.

Las inscripciones hechas en el registro civil en el día 17, 18 y 19 del actual, son las siguientes:

Nacimientos, varones 1, hembras 2.—Defunciones, ninguna.

Un matrimonio.

Se ha recaudado por derechos de consumos para el Estado y Municipio, en el día 19, la cantidad de 1.066 reales, 45 céntimos.

SECCION RELIGIOSA.

Santos de hoy.—Santa Cecilia virgen y mártir.

Efeméride.—(1615).—Es obsequiado en el monasterio de las Señoras Huelgas de Búrgos, con un desayuno de cien platos el rey Felipe III y su futura esposa Isabel de Borbon.

CHARADA.

Aunque sin serlo la *prima*,
dos letras forman el todo,

del cual es, lector querido,
personaje mitológico.

Solucion de la anterior:

POLVOROSA.

LUGO.—1876.

Imprenta de A. Villamarin, Armañá, 2.

SECCION DE ANUNCIOS.

MAQUINAS PARA COSER

DE

LA COMPANIA FABRIL SINGER,

Real 18, Coruña.

En este establecimiento encontrará el público las legítimas y acreditadas máquinas para coser, denominadas:

«**SINGER.**»

De que son únicos fabricantes y propietarios La Compañía Fabril Singer de Nueva-York y Londres.

¡249.851!!

Máquinas vendidas durante el año 1875, prueban que es la de mejores resultados prácticos que se conoce.

Venta á plazos de 14 reales mensuales sin descuento alguno en los precios ó 10 por 100 de descuento al contado.

Enseñanza gratis á domicilio.

Pídanse catálogos ilustrados con lista de precios en la Sucursal establecida en Coruña; ÚNICO DEPÓSITO de LA COMPANIA en dicha población.

Real 18.

1—10

GRAN ALMACEN DE MUSICA

Pianos, Armoniums é Instrumentos de todas clases,

DE D. CANUTO BEREÁ,

REAL, 38.—CORUÑA.

Pianos españoles y extranjeros, garantizados á gusto del comprador á pagar al contado, ó á plazos desde 200 reales mensuales.

TRÉNTA MIL obras diferentes de música, con rebajas considerables.

Cuerdas, bordones y accesorios para toda clase de instrumentos.

8

COMERCIO DE MENDEZ

Plaza Mayor núm. 18; frente á la Alameda.

En este local se acaba de recibir un surtido de géneros de quincalla, ferretería, herramientas para oficios, herrajes para casas, puntas de París, vidrios, pinturas, máquinas del sistema Raymond, hilos en carretes para las mismas, bujías inglesas, papeles para habitaciones, paraguas de seda y de alpaca y papel y sobres para cartas.

SE ARRIENDA UNA HUERTA SITA EN EL REGUEIRO dos Hortos, darán razon en la Plaza Mayor, número 18, principal.

EN LA CALLE DE LA REINA, CASA DE D. PEDRO Pozzi, piso 2.º; se hace almoneda de muebles, entre los que hay camas, lavabos, espejos, cuadros, cómodas, sofá, butacas, piano, mesas y otras menudencias.

3—3

A LOS AYUNTAMIENTOS.

Se halla impreso el papel y lista cobratoria para la confección del repartimiento de consumos, cereales y sal y los recibos talonarios correspondientes para la cobranza de dicho impuesto, según modelo de la Administración económica, publicado en el «Boletín oficial» de la provincia en 21 de Setiembre del año próximo pasado.